

# Presentación

Este número de la **Revista Señales N° 25**, surge en el contexto de la división del Servicio Nacional de Menores, institución del estado de Chile, que trabajó desde 1979 simultáneamente atendiendo a niños y jóvenes vulnerados en el ámbito de la protección y justicia juvenil. Durante el año 2021, y después de distintos proyectos desde los años 90 en adelante, se logró llevar a cabo la especialización del trabajo en infancia creándose por Ley el Servicio Nacional de Protección Especializada a la Niñez y Adolescencia. Con ello se separó la protección de la infancia, del ámbito de justicia juvenil; y Sename, continuó trabajando en exclusividad con aquellos jóvenes que han cometido delitos y que requieren reinserción social.

Por esta razón, **Revista Señales**, se abocará desde este número en adelante, exclusivamente a abordar temas de justicia juvenil.

El primer artículo **El aporte de la inserción laboral en el desistimiento y proceso de reinserción social de adolescentes infractores**, elaborado por Lucía Daniela Ergas, Evelyn Chávez y Macarena Fernández es una revisión bibliográfica que buscó mostrar la importancia de la inserción laboral en el desistimiento y posterior camino de reinserción social de los adolescentes infractores. Para esto se trabajó con una metodología de investigación cualitativa y se utilizaron plataformas digitales, portales web especializados de estudio. Como resultado se constataron en las referencias bibliográficas que los mayores índices de prevalencia de las conductas delictivas se alcanzan durante la adolescencia y adultez joven. Asimismo se observa que los factores protectores o recursos, tanto personales como ambientales son muy importantes en el desistimiento, permitiendo la adaptación social. Se puede mostrar que el desistimiento es un proceso paulatino, y la reinserción un proceso donde el aprendizaje de conductas prosociales es fundamental.

El artículo **Colocación laboral y desistimiento delictivo en programas de intermediación laboral de Fundación Tierra de Esperanza**, elaborado por Cecilia Beatriz Bocaz y Karina Alejandra Zuchel busca describir los elementos claves del trabajo realizado por Programas de Intermediación Laboral (PIL), ejecutados por Fundación Tierra de Esperanza en Valparaíso y Antofagasta. A través de una investigación cualitativa con cinco entrevistas semi estructuradas, dirigidas a profesionales y jóvenes, se dejó constancia que la intervención de los PIL, si bien cuenta con etapas, se adapta a la situación de cada caso según las necesidades de adolescentes ingresados y los objetivos que se proponen para la intervención. El trabajo de estos programas tiene como elemento conductor, entre otros, la coordinación con las redes lo que facilita una intervención integral. Del mismo modo, la efectividad de la colocación laboral, se observó que depende de la motivación de jóvenes, de sus experiencias personales y del contexto social donde se sitúan. Asimismo, relata el texto el desistimiento es posible en la medida que los jóvenes logran mantenerse en un puesto laboral, permitiéndoles cubrir sus gastos, utilizar el tiempo libre en actividades prosociales, y a la vez aprender a confiar en sus capacidades, junto a las del equipo.

El texto **Leer para desistir del delito, leer para no desistir de la historia propia**, de los autores Manuel Ugalde y Pilar Julio busca generar una discusión en torno a las altas tasas de reincidencia en el delito que se observan en el Sistema Penal Adolescente y cómo es posible comprender esta situación desde las teorías del desistimiento.

El artículo propone una comprensión alternativa de las narrativas de cambio caracterizadas por Martí y Cid. Para los autores, la propuesta lectora va en la línea de pensar la lectura como un proceso vinculado a la motivación intrínseca de cada sujeto, dado que el proceso interpretativo no se termina en la literalidad del relato, sino que se despliega en un diálogo entre este y las experiencias, valoraciones y gustos que se inscriben en la biografía de quién lee. De este modo, la lectura es el resultado de un trabajo del lector, por lo que no es algo que se ingiere, sino que es algo que se produce y que otorga una capacidad de autoconocimiento en el contacto con las perspectivas que el texto propone.

En otra línea de investigación Luis Álvarez, Miguel Salazar, Yonatan Bustamante y Ricardo Pérez-Luco abordan la propuesta **Factores protectores en adolescentes que han desarrollado conductas sexuales abusivas: propiedades psicométricas del DASH-13 en Chile**, en cuya investigación analizan los factores protectores en los procesos de la evaluación de adolescentes que han desarrollado comportamientos sexuales abusivos. El objetivo del estudio fue aportar en estos procesos de evaluación, mediante el análisis de las propiedades psicométricas del instrumento Desistence For Adolescents Who Sexually Harm (DASH-13). En orden a dar cumplimiento a dicho objetivo, se analizó una muestra de 205 adolescentes chilenos varones, quienes se encontraban recibiendo intervención especializada por haber desarrollado comportamientos sexuales abusivos. Los resultados indican valores aceptables de consistencia interna y correlaciones negativas respecto del instrumento The Estimate of Risk of Adolescent Sexual Offense Recidivism (ERASOR 2.0), evidenciando indicadores moderados de validez concurrente. Se discute en torno a las implicancias de los hallazgos, particularmente en torno a su valor para el abordaje especializado enfocado en el desistimiento de estos adolescentes.

En la sección Reseñas se comenta el libro **La sociedad paliativa, el dolor hoy del filósofo Byung Chul Han** quien profundiza en la sociedad actual describiéndola como una cultura de la complacencia ligada al consumo, en un sistema que bloquea el sufrimiento. El libro busca retratar los mecanismos que omiten el dolor, incorporando un acomodo que hace inauténtica la existencia de la vida social. Hernán Medina, parafraseando al autor comenta que se trataría de una sociedad de la transparencia que elimina los quiebres. Llevado a una analogía sería como la textura de un cuerpo que carece de grietas y tampoco de accidentes.

**Luz María Zañartu Correa**

Editora Revista Señales